

SUSCRIPCIONES

En Orense, un mes . . . 1 pta.
Fuera, trimestre . . . 3 " "
Extranjero, semestre . . . 9 "

Pago anticipado

OFICINAS:
Progreso, 42, bajos

AÑO 1.

EL MINÍO

DIARIO LIBERAL

DEFENSOR DE LOS INTERESES LOCALES Y REGIONALES

Orense 22 de Octubre de 1898.

LOS CULPABLES

Aún no disipados los ecos de aquellos cañonazos que en Cuba pusieron fin á la contienda de España y Norte América, la llamada gran prensa, con tenacidad digna de más elevados fines, ha dedicado largas columnas á la deducción de ilusorias responsabilidades, como si el señalamiento de un descuido ó el convencimiento de una impotencia á todas luces innegable, fueran á salvar la patria de la inevitable catástrofe.

Las oposiciones, en ambas Cámaras primero, y con la publicidad más tarde, han secundado de lastimosa manera la triste labor de lo que pudíramos llamar desenmembramiento de la razón patriótica, y como si el espectáculo fuera aun poco denigrante á los ojos de Europa que antes nos compadecía y hoy nos escarnece, allí donde aparecía un descontento ha surgido un banderín, y allí donde la popularidad llevaba sus simpatías ha querido formarse una opinión, empeñándose en torno de la patria enferma ese tenebroso espectáculo de los que, haciéndonos creer que batallan por su salvación, acabarían por convertir la postradora fiebre en tremenda agonía.

En las catástrofes que amenazan á las naciones, como en aquéllas que provienen de la naturaleza irritada, lo espantable, lo verdaderamente tremendo, es el pánico y el egoísmo. Cuando el arrollador torrente de las aguas desbordadas ó el brutal azote del huracán convuelve los círculos del hogar y se siente el siniestro crujido de la techumbre, el más sublime amor de la humanidad se siente aplastado por el instinto de conservación: la mano del padre de la esposa que pudo detener en su caída el amenazador derrumbamiento, busca en las horrendas tinieblas una puerta de huida, no un amparo para sus hijos.

Y en la catástrofe que amenaza á la patria, aquellos que en a retado grupo debieron ampararla, e han alejado cobardemente, limitándose á pedir socorro cuando su pobre inteligencia les hizo creer lejos del peligro.

El espíritu patrio se ha manifestado platónicamente y con lentitud penosa; la confianza y los alientos de la raza se han perdido en los primeros reveses de la fortuna, y cuando la ley fatal de lo inevitable llegó á su término, aquellas voces que enunciaron de espanto ó de egoísmo se alzaron atronadoras á pedir cuantas de los tesoros ó de los hijos de la patria comí si ellos solo fueran españoles cuando á sus intereses se tota y no cuando á la patria se hiere.

Ahora que la brutal teoría sintetizada en las Calvarias inglesas amenaza convertirse en abrumadora realidad, de la que los débiles no pueden ni aun protestar, como si la humedad en su constante progreso caminase en un círculo y tropezara de nuevo con la edad de piedra; ahora que pesa sobre España la espada del vencedor como aquella que en Roma fué apoyada con el terrible *Vicitis*; ahora es cuando surgen las visiones y las banderías en los tearribles pasividad en los del medio y el

sordo rumor de la resistencia en los de abajo.

Los mismos á quien la esperanza del triunfo hizo callar, los que en el desastre se indignaron, son los que en la adversidad se esquivan.

Lógica inexorable de la Naturaleza, la pequeñez de espíritu comienza á fructificar.

Todos pedían la guerra, nadie prestó fuerzas en la lucha, y ahora la gran masa, empujada por la gran prensa, se cree con derecho á exigir responsabilidades.

Y, sin embargo, si la conciencia nacional fuera tan estrecha como á la patria se le debe, la frase de Jesús Nazareno con la sublime fuerza de sus hermosas sentencias, aun podría redimirnos, porque nadie se encuentra bastante limpio para arrojar la primera piedra.

Orense,

MINUTA

HAMLET

Ser ó no ser, la alternativa es esa! Si es á la luz de la razón más digno sufrir los golpes y punzantes dardos de suerte horrenda, ó terminar la lucha en guerra contra un plétago de males! Morir, dormir no más; y con un sueño pensar que concluyeron las congojas, los mil tormentos de la carne herencia, debe término ser apetecido.

Morir, dormir? ¿Dormir? Soñar acaso! Ah! la remora esa; pues, qué sueños podrán ser los que luego sobrevengan en el dormir profundo de la muerte, ya de mortal envuelta despojados, suspende la razón: he ahí el motivo que á la desgracia dà tan larga vida; Quién las contrariedades y el aso de la fortuna soportar pudiera, la sinrazón del despota, del vano el ceño, de la ley las dilaciones, de un amor despreciado las angustias, del poder los insultos, y el escornio que del menguado el mérito tolera cuando él mismo su pés conseguría con un mero punzón? Quién soportara cargas, que con gemidos y sudores ha de llevar en vida fatigosa, si el recelo de un algo tras la muerte, incógnita región de donde nunca torna el viajero, no turbara el juicio haciéndonos sufrir el mal presente más bien que en busca ir de lo ignorado.

SHAKESPEARE.

VARIEDADES

INFLUENCIA METEOROLÓGICA DE LOS BOSQUES

He aquí los beneficios que hemos perdido en España con las inmoderadas cortas de árboles que la ignorancia y la avaricia, por no decir el robo, han realizado desde hace largo tiempo.

La temperatura media del aire es más baja en un bosque que fuera de él, (medio grado). En cambio las oscilaciones diurnas son menos bruscas, y, por lo tanto, la máxima y mínima temperatura menos separadas de la media. Los bosques, pues, ejercen una acción moderatriz, tiendiendo, como los mares, á endulzar los climas excesivos, y á evitar ó, por lo menos, atenuar los desastrosos efectos de las heladas primaverales.

En igualdad de circunstancias, la lluvia es más abundante en los bosques que en las llanuras, próximamente en un 11 por 100.

Un terreno descubierto evapora ó pierde tres ó cuatro veces más agua que el de un bosque. Esta conclusión es muy digna de tenerse en cuenta para países como el nuestro que tan castigado suele ser por la sequía.

Si á estas observaciones añadimos que evitan las inundaciones, que son muy frecuentes en España, y hacen fijos y estable los terrenos laborables muy inclinados, que son acaso los que más abundan en nuestro accidentado país, causará indignación el ver la poca protección que al arbolido prestamos, y, lo que es peor, el verdadero afán con que chicos y grandes destruyen tan benéficos vegetales á la mejor molestia que pueda ocurrirles.

Sean elocuentes ejemplos las carretas que parten de Orense.

PELIGRO DE LOS ESPUTOS DISECADOS DE LOS TUBERCULOSOS

M. Cornet, de Berlín, cubrió con una tapiz una sala del sanatorio imperial, repartiendo sobre él varios espertos de un tuberculoso.

A los dos días, el polvo levantado al sacudir la alfombra infestó á 46 de 48 animales que en dicho lugar se habían colocado al efecto.

El mismo operador, apesar de las precauciones que había tomado, se evidenció de la existencia de bacillus en sus fosas nasales, inyectando el mucus de las mismas á un conejo.

DE COLABORACION

El periodista provinciano.

Desde que el prodigioso invento de la imprenta dió poder absoluto al pensamiento humano para ensueñarse del mundo, siendo el vehículo más potente de la civilización, hasta nuestros días, el periódico que, nació en tristes épocas de tiranía, sufrió toda suerte de persecuciones de los poderes constituidos porque era la voz genuina del perseguido, cuando las auras de libertad barrieron los anatemas que pesaban sobre la imprenta, no ha querido perder, con honrosas excepciones, su carácter de acusador, haya ó no razón para ello; dándose el caso curioso de que, á la vez que se disminuyó la autoridad de los altos poderes, y amplias leyes garantizaron la irresponsabilidad del papel impreso, los periódicos doblaron su furia, arremetiendo, lanza en ristre, contra todo lo existente, siendo únicamente benévolos, si es caso, con los infractores de las leyes, los cuales han dado en el *quid divinum* de obtener la complejidad del silencio ó la tapadera del elogio.

Esto que acontece en las grandes poblaciones donde hay un máximo de cultura, pudiera tener su disculpa en las dificultades que lleva consigo una información exacta, y no produce, por eso, el efecto deseado; nadie, á menos que no sea un mentecato, creé como artículo de fe las aseveraciones de la prensa de gran circulación; y, á medida que arrecia la crítica, crece el descreimiento y la indi-

ANUNCIOS

á precios convencionales

Todo anuncio satisfará el impuesto de 10 cént. de peseta por cada inserción.

OFICINAS:

Progreso, 42, bajos

NÚM. 2

ferencia; pero en las poblaciones pequeñas donde la escasez de vecindario hace que todo bicho viviente, conozca el teje-maneje de cada cual, máxime cuando el tedio y la ociosidad, alimentan en cada uno el prurito de ocuparse de la vida y milagros de los demás; allí donde todo se sabe es donde el periodismo, haciendo gala de una vis cómica falsificada, moja la pluma en veneno, y, pegue ó no pegue, lanza sus olímpicos rayos, ora sobre el funcionario aburrido que, en su modesta esfera de acción, jamás salió de su papel de honrado padre de familia, ora sobre el industrial ó el comerciante que, en la lucha por la existencia, busca, como mejor puede, el pan de cada día.

Claro es que la humanidad, en esta época de descreimiento en que no estamos acostumbrados á ver que nadie sea canonizado, no es, ni con mucho, un dechado de perfecciones, pero también es indudable que el sistemático prurito de censura, hace imposible la bondad, pues falta el aliciente principal que á ella conduce.

El periodista provinciano, propietario y director del órgano de la opinión, suele ser, y lo es por regla general, un neurópata ó dispépsico burgués, que tiene su modus vivendi en el capitalito que representan las prendas y demás trastos de su laboratorio. A lo mejor resulta un poeta bucolico, delicado y tierno, que sueña con las estrellas, y que hasta las ha visto en días de ayuno, por lo cual siente un odio profundo hacia la torpe humanidad, que no ha sabido convertir el mundo espiritual en alimento del estómago. Otra vez resulta un ser no comprendido todavía que todo lo ve negro, porque cada cual atento á sus asuntos, no se percata de que, por falta de sentido práctico, ó por desgracias de familia, ó por lo que fuere, el periodista no ha sabido ó no ha podido vencer las dificultades de la vida.

A lo mejor, como el andaluz del cuento que, pegue ó no pegue, tiene que ser gracioso, resulta modisto de frases, y derrocha á manos llenas su ingenio trasnochado, con pretensiones de un Quevedo ó un Villamediana, á costa del buen sentido y aún de la propia dignidad. Pero lo más curioso del caso es que este ser, que vivo de lo infinitesimal, del chisme, del enredo, de las murmuraciones de comadres, se creé una institución y... ¡desgraciado de aquel que rechace su protección olímpica, ó no acuda en demanda de gracia! Lluevan las suscripciones sobre el petit periódico, procuradas por todo aquel que aspire á ser perfecto; hagan la corte al periodista eximio que cual ídolo chino espera desde el rincón de su tugurio la ofrenda del incienso y luminarias ante su altar, y la trompeta de la fama pregonará las gracias del oficiante; el elegante corte de su pantalón, su distinguida silueta y porte soberano—si fuese letrado, por ejemplo,—aunque solo sepa actuar de hombre malo por arte y gracia de su romo entendimiento, contra todo infeliz que le encomiende su defensa, resultará joh prodigio! tribuno insignie, émulo de los siete sabios de Grecia, asombro de la generación presente y de las futuras.

El oficio, siquiera sea tan airoso como

noble, suelo tener sus quejas. A lo mejor el regenerador de la humanidad, zapatero remendón de las costumbres sociales, suele resultar maltratado por algún bárbaro alevoso que mancilla con la punta de su pie cualquiera de las partes alicuotas de su gran persona; otras veces ve perturbadas sus digestiones por la evaporación de suscripciones que se pierden en los espacios de la nada; y las más, tiene el consuelo supremo de que su voz potente se pierda en el rincón de los hogares, donde va a confundirse con los detritus de la existencia, lugar adecuado a tanto derroche de esfuerzos mentales que tienden a revolver el nauseabundo cielo de la torpe lisonja ó de la fementida impostura.

SILVESTRE PETIT

Ourense, Octubre 1898.

La gran Prensa

Heraldo de Madrid

Da cabida en su artículo de fondo á ciertas manifestaciones hechas por un amigo del actual ministro de Fomento.

En ellas expresa que los íntimos del Sr. Gamazo, aquellos por quienes pudiera interesarse con preferencia, no ocupan puestos públicos; y que, si bien es cierto que ha creado dos plazas de inspectores de 2.^a enseñanza, á cuyos destinos no ha llevado ciertamente á sus íntimos, ni gozan de gran retribución, hizo en cambio economías con la supresión de personal que ha juzgado innecesario.

A cuyas manifestaciones replica *El Heraldo* recordando á ese amigo del Sr. Gamazo que éste obtuvo cuarenta actas de diputado y ocho ó nueve destinos de Gobernador; los cuales repartiría, á no dudarlo entre sus amigos.

El Imparcial

Hace un extenso comentario de la exposición entregada por los representantes de los gremios de Madrid al Sr. Presidente del Consejo de ministros.

Dice que, cuando las clases que representan la vida económica de España, y que hasta ahora han permanecido desgraciadamente alejadas, más de lo que convendría, de la vida gubernativa, rompen su mutismo de siempre, y toman resoluciones como las adoptadas últimamente, deben ser muy grandes nuestros males y urgentísimo su remedio.

La simpática voz de los gremios de Madrid — prosigue — hallará eco en toda la opinión sana del país, y logrará sumar el esfuerzo de todos los hombres de bien en pró de las medidas salvadoras por ellos propuestas en su exposición al Gobierno.

El Liberal

Dice que el artículo del inimitable *Figaro* titulado *Vuelva V. mañana*, escrito hace ya más de sesenta años, es aplicable en cualquier tiempo de nuestra historia contemporánea, pues con el *Vuelva V. mañana* se contesta por todos nuestros Gobiernos á cuanto se demanda por la opinión como urgente y perentorio.

Afirmó que el Sr. Sagasta debió ser presentado en su admirable genio por *Figaro* al escribir su admirable artículo, porque el *Vuelva V. mañana* parece ser la única y eterna respuesta estereotipada en los labios del Sr. Presidente del Consejo de Ministros.

A todo, dice, contesta con el *Vuelva V. mañana*; y si la propia muerte llamara á su puerta, pretendería salir del paso con un *Vuelva V. mañana*.

El Correo

Pasa revista á las distintas opiniones que existen en la isla de Cuba respecto á su futura constitución.

Opina que como no ha podido manifestarse hasta ahora la opinión de los insurrectos, quienes habrán de preconizar probablemente un gobierno propiamente cubano é independiente, es imposible predecir lo que acontecerá cuando, terminada la evacuación del ejército español, invadan las ciudades y se encuentren frente de la corriente anexionista sostenida por casi todos los peninsulares y bastantes cubanos que temen que el gobierno engendre la anarquía.

Los americanos ocuparán la Isla militarmente, y después... los sucesos aconsejarán lo que haya de hacerse.

El Nuevo País

Ocupase *El Nuevo País* de la colisión entre la escuadra yanki y la esquadilla de los tagalos.

Para el diario republicano es inviروسil el último inciso del telegrama en que se da cuenta de pérdidas habidas por una y otra parte.

¿Cómo, exclama, pueden los tagalos causar bajas y producir averías con barcos de vela, parecidos á los del estanque grande del retiro?

Extiéndese, además, en consideraciones acerca de las órdenes dadas por los norteamericanos, de considerar piratas á todos los buques que enarbolean bandera filipina; por cuya infracción se batieron las escuadras.

El Correo Español

Sospecha que no han de ser los liberales quienes hagan la luz en nuestra política; y dice esto refiriéndose á lo manifestado por un ministerial conspicuo que afirmó que la suspensión de garantías terminaría "cuando se vea claro."

Hace una historia bastante detallada de las gestiones que llevaron á cabo los gabinetes liberales en la cuestión de Cuba para deducir que es imposible puedan mostrarse á la luz del sol quienes han vivido y morirán, según *El Correo Español*, en las tinieblas.

Triquiñuelas

Políticos hampones sin nombre y sin conciencia, leales partidarios del Sol que más caliente antiguo hidalgoteles de cazo y de gotera, ahora convertidos en cadiques de presa, ¡temblad!, llegó la hora, tan temida y funesta de mostrarlos al pueblo con vuestras triquiñuelas.

Alcaldes monterillas, dioses de la trastienda de estómagos abiertos y cerradas ideas, que al infeliz paisano, por un voto en la aldea, le repartís... consumos y le partís... la hacienda; los que mudas claves veces el forro á la chaqueta; los que volcás pucheros con igual destreza, que no usás el trabuco del bandido en la sierra, pero abusáis de otros sin empacho ni rémora... ¡temblad!, llegó la hora,

que el labriego desea de ponerse al amparo de vuestras triquiñuelas.

Diputados cuneros sin valor ni influencia, salidos del distrito por la ley de la fuerza, que os sentais en las Cortes como estatuas de piedra representando pueblos de provincias diversas, cuando debíais todos salir por las Batuecas, que salvais á la patria con sublime elocuencia pidiendo en el Congreso... dos ó tres carreteras... ¡temblad!, llegó la hora en que un distrito pueda conocer bien á fondo tan bobas triquiñuelas.

Caciques marrulleros, ratones de la prensa; juevecillos rurales que por todo atropellan; escribidores nulos que destrozais la Lengua; sabios de pacotilla que del Orbe reniegan, resolviéndolo todo su gran inteligencia; tratantes de españoles para el Sur de la América; turba de vividores, despreciable caterva que ensordeceis la patria con gritos de corneja... ¡temblad!, llegó la hora tan temida y funesta de mostrarlos al pueblo con vuestras triquiñuelas.

CARTERA LOCAL

Rogamos á los señores que reciban nuestro periódico y no quieran ser suscritores, se sirvan dar aviso á nuestro repartidor, ó devolver los números á esta Redacción.

No haciéndolo durante los cinco primeros, les consideraremos suscriptores.

Según se nos comunica de Maside, el recaudador *in factu* de este Municipio, José María Alvarez, ha intentado atropellar al digno alcalde de aquella Corporación, D. José Benito González, pretendiendo arrebatarle la lista de contribuyentes por alcoholos.

Se nos dice también que además de los que figuran en dicha lista por aquella industria, se está cobrando arbitrariamente por el Alvarez á muchísimos vecinos que no se hallan comprendidos en el reparto.

Trasladamos esta noticia á quien corresponda.

El tribunal del Jurado que entendió en el juicio celebrado ayer por supuesto delito de infanticidio, pronunció veredicto de inculpabilidad.

La guarnición de Carabineros de esta ciudad, salió anteayer con dirección al Cumial para hacer ejercicios de tiro.

Ha contraído matrimonio el magistrado jubilado, vecino de Giizo, D. Gerardo Morenza.

Désde el dia 20 al 30 de este mes se satisfrá el premio de cobranza que dejaron de percibir los recaudadores y Ayuntamientos que tienen á su cargo la recaudación, por el 4.^a trimestre de 1893-94 y 1.^a de 1895-96.

Hoy celebrará sesión ordinaria nuestro Excelentísimo Ayuntamiento, si se reúne suficiente número de señores concejales.

En estado gravísimo se ha presentado ayer al Sr. Director de Beneficencia un transeunte llamado Norberto Lecea, de Jaén.

Al conocer el Sr. Colmenero la gravedad del enfermo por el informe del médico de guardia en el Hospital, ordenó inmediatamente su ingreso en aquel establecimiento sin más trámites, y se le administraron los Sacramentos.

Ayer á las cinco de la tarde fueron conducidos al cementerio de esta ciudad los cadáveres de los repatriados, Juan Ramos Mosquera y Deodato Muñoz Escudero.

Presidieron el entierro los gobernadores civil

y militar, el señor alcalde, el médico del Hospital Sr. Quesada y el secretario del Gobierno civil, y asistieron todos los soldados y carabineros franceses de servicio.

Ha salido para Madrid la familia del profesor del Instituto de 2.^a enseñanza, D. Antonio Ibor, con objeto de restablecer á su hija Ana geles.

En la sala de San Dámaso del Hospital provincial, falleció á las dos de la madrugada de ayer el enfermo Manuel Rodríguez, vecino de Celanova, que había ingresado en la tarde anterior.

Se ha graduado de licenciado en Medicina y Cirugía el conocido joven de Verín, nuestro querido amigo D. Juan Guerra Valdés.

Reciba nuestra enhorabuena, que hacemos extensiva á su apreciable familia.

Ha llegado á esta ciudad, procedente de Vigo, donde presta servicio, nuestro distinguido amigo el joven capitán de artillería, D. Agustín Varela Saenz.

A pesar de lo que aseguró nuestro colega *El Eco*, es completamente inexacto que la superioridad hubiera dado órdenes para que se reintegrase en el ejercicio de sus funciones al alcalde y concejales del Ayuntamiento de Rubiana.

La razón que tenemos para rebatir la afirmación de *El Eco*, es verdaderamente aplastante; no se puede reponer en su destino á quien ni un solo momento ha dejado de ejercerlo, y en este caso se halla la aludida corporación municipal.

Los extravíos á que hace referencia son, por lo tanto, ilusorios.

Aquí, el único que se ha extraviado en esta cuestión es *El Eco*, y suyas son las fanfarronas, cuyo monopolio nadie trata de disputarle, porque la terrible orden que atañe al alcalde de Aviñón, se limita á hacer firme un acuerdo del Sr. Gobernador, cuyas disposiciones, rebosantes de legalidades y de justicia, sería inútil resistir; razón por la cual... *hay que rolear*.

Ha sido nombrado Ayudante de campo del General Jefe de la 1.^a división del 8.^a Cuerpo de Ejército, el comandante de Infantería nuestro amigo D. Reinaldo Carrero.

En propuesta reglamentaria y por R. O. de 17 del corriente ha sido ascendido al empleo de capellán mayor, nuestro querido amigo el capellán 1.^a del ejército de Filipinas D. Francisco Figueras, el cual lleva prestando sus servicios en el ejército citado cinco años y medio.

Nuestra cordial enhorabuena al Sr. Figueras y á su distinguida familia.

Se ha concedido la pensión de 625 pesetas á los huérfanos del capitán de Caballería retirado, D. Gabriel Fernández, las cuales satisfará la Delegación de Hacienda de esta provincia.

Le ha sido admitida la renuncia del cargo de Secretario del Ayuntamiento de Carballino á Don Francisco Fumega, nombrando en su reemplazo al Procurador de aquel Juzgado, nuestro amigo D. Paulino Banga Rodríguez.

Ha regresado de Ginzo, donde fué á pasar unos días, nuestro estimado amigo, el presidente de la Diputación provincial, D. Manuel Enríquez.

Ayer ha recibido el Santo Viático el joven Francisco Anta, hijo del ex-gobernador civil de esta provincia nuestro particular amigo D. Federico.

Dice *El Heraldo de Madrid* de ayer:

"La enfermedad que padece el Sr. Cos Gayón se ha agravado estos días, hasta el punto de inspirar serios temores.

Esta mañana hallábese el respetable exministro en un estado de verdadera postración."

Hoy se verá en juicio oral la causa procedente del Juzgado de Bande, por supuesto delito de robo.

Corresponde conocer de este delito al tribunal del Jurado.

Procesada Hortensia Rodríguez.

Defensor Lic. D. José Ramos Campos.

Ha sido conducido á la última morada en la tarde de ayer, el cadáver del oficial 2.^a de la Intervención de Hacienda de esta provincia, don Pedro Fernández.

Al acto asistieron todos los empleados de las oficinas de la Delegación y otras muchas personas.

Nos escriben de Villamarín participándonos que están reuniéndose datos para contestar á

los varios sueltos y comunicados en se que ataca el reparto de consumos de aquél Ayuntamiento.

Cortesmente invitados por D. José Pacheco, hemos visitado ayer la nueva galería fotográfica que dicho señor ha edificado en la calle de Alba, número 9.

El amplio salón, lujosamente decorado y acondicionado para los últimos descubrimientos en el difícil arte de Daguerre, es, sin disputa, uno de los mejores de Galicia, y en él espera hacer el inteligente fotógrafo cierta clase de trabajos que las malas condiciones del local que anteriormente ocupaba, no permitían llevarse a cabo.

Nuestra enhorabuena al Sr. Pacheco por tan importante mejora.

De todas partes

Contra el mareo

Acaba de ser detenido en París un charlatán originalísimo, que poseía un método especial para explotar la candidez de sus semejantes....

Ejercía su profesión en los vapores que hacen la travesía entre Dover y Calais.

Viajaba con él, en calidad de *ganchero*, una dama muy distinguida, al parecer.

A los pocos momentos de zarpar el buque, la señora en cuestión fingióse víctima de un espantoso mareo, y todos los pasajeros del barco, compadecidos al verla sufrir, se apresuraron a prestarle auxilio.

Entonces aparecía en escena el charlatán. Saaba del bolsillo un frasco que debía de contener un remedio maravilloso, y daba una charada á la enferma. Esta curaba como por arte de brílbrio.

Los testigos del sorprendente caso interrogaban—como es de suponer—al taumaturgo acerca de su secreto, y él aprovechaba la ocasión para manifestar es que se dirigía á Inglaterra con ánimo de solicitar una patente de invención contra el infalible medicamento.

Por pura bondad, sin embargo, tendría mucho gusto en vender algunos frascos del licor milagroso á los compañeros de viaje, en cuanto bajaran á tierra.

Efectivamente, en el momento de llegar á puerto, hacia desembarcar su equipaje, y distribuía algunos frascos, cobrándolos á razón de veinte francos cada uno.

Los ilusos tenían ocasión de convencerse, en el viaje de vuelta, de que el maravilloso específico era... agua de borrajas, ó cosa por el estilo.

Longevidad del hombre

La señora Alicia Glenesk ha estudiado las condiciones naturales que influyen sobre la duración de la existencia humana y el *Popular Science News* publica el resultado de sus estudios.

El hombre vive generalmente más tiempo en los climas fríos que en los cálidos; los finlandeses, por ejemplo, permanecen mucho tiempo jóvenes y llegan á edades muy avanzadas; sus cabellos no se encanecen y sus articulaciones no se entumecen hasta mucho después de la época media.

La influencia del mar parece ser favorable, no solo para los marinos, sino para los habitantes de las costas.

Según las opiniones más autorizadas, el límite extremo de la vida es el de ciento veinticinco años; sin embargo, la señora Glenesk señala el caso de una mujer, que reside en la villa de Au-

berive en Royans (Isère), que ha llegado á los ciento veintisiete años; esta mujer, llamada María Durand, ha vivido bajo once gobiernos diferentes en Francia: Luis XV, Luis XVI, primera República, Consulado, Imperio, Luis XVIII, Carlos X, Luis Felipe, segunda República, segundo Imperio y tercera República.

La duración de la vida es próximamente igual á cinco veces el tiempo que necesitan los órganos (excepto el cerebro) para alcanzar su completo desarrollo; cuanto más lento es dicho desarrollo, más larga es la vida.

El Gobierno de los Estados Unidos acaba de publicar las noticias publicadas por la prensa, relativas al descubrimiento de riquísimas minas de diamantes cerca de Nulagina, en el Nordeste occidental de Australia, han originado ya cierto movimiento entre los obreros de Francia y de otras naciones, quienes movidos por el afán de enriquecerse se dirigen precipitadamente á dicha localidad.

TELEGRAMAS

Madrid 21 (11'15 n.)

Dimisión de generales

Se asegura que han dimisido con carácter irrevocable, los generales Correa y Chinchilla.

Los ministros lo niegan.

Madrid 21 (11'15 n.)

Las minorías

Han sido reunidos hoy en el Congreso todas las minorías á invitación del Sr. Salmerón.

Ignórase el objeto de tan precipitada reunión.

La comisión de París

Vuelve á desmentirse que la comisión de París tratase nada referente á las islas Filipinas.

Dicese que lo hará, una vez que se haya solucionado el asunto de la deuda de Cuba.

Madrid 21 (11'15 n.)

Nombramiento.—Dimisión de Gamazo

Ha sido nombrado gobernador de Cádiz el cuñado del señor Maura.

En el Consejo de ministros, que se ha reunido precipitadamente, ha presentado la dimisión el Sr. Gamazo, encargándose el Sr. Sagasta de la cartera de Fomento.

Millones á Ultramar.—Alza de valores

El ministro de Ultramar giró hoy dos millones de duros al general Blanco, para atender á los gastos que origina la repatriación del ejército de Cuba.

Madrid 22 (1 m.)

Hoja contra Ribot.—Prisión de Suárez de Figueroa

Ayer ha circulado con profusión por Madrid una hoja suscrita por el Sr. Suárez de Figueroa, director de

El Nacional y diputado, contra Ribot, en la cual se denuncian abusos.

La hoja no fué presentada á la censura, razón por la que se ordenó por el capitán general la detención del Sr. Figueroa.

Dicese que éste ha sido maltratado en la prisión por el capitán general.

Relacionarse con esto la reunión de los jefes de las minorías en el Congreso.

Madrid 22 (2'30 m.)

La reunión.—Acuerdos de las minorías

Ha terminado la reunión de las minorías. Asistieron los señores Salmerón, Mella, Silvela, Canalejas, Navarro Reverter, Bergamín y otros.

En ella acordaron, entre otras cosas, comisionar al Sr. Salmerón para que felicitase al presidente del Congreso, Sr. Marqués de Vega de Armijo, en nombre de todas las minorías, por la calurosa defensa que ha hecho de la inmunidad de los diputados á Cortes.

También se encargó el Sr. Salmerón de significar el disgusto de las minorías por la cuestión Figueroa al Sr. Sagasta.

Han sido agotados anoche todos los periódicos que se ocuparon de la detención del Sr. Suárez de Figueroa.

Madrid (22'2 m.)

Actitud del Presidente del Congreso en la cuestión Figueroa

Cuando el Sr. Presidente del Congreso, marqués de la Vega de Armijo, supo la detención del director de *El Nacional*, dirigió en el acto una comunicación al Capitán general, protestando de la detención del diputado.

El Sr. Figueroa fué puesto inmediatamente en libertad.

BOLSA DE MADRID

Últimos cambios oficiales conocidos en esta plaza

Cambios medios

4 por 100 inter-	Títulos grandes . .	57'45 por 100
rior	Idem pequeños . .	59'40
4 por 100 exte-	Idem grandes . .	63'70
rior	Idem pequeños . .	63'85
Idem mortiza-	Idem grandes . .	67'50
ble	Idem pequeños . .	67'65
Billetes de Cuba 1883,		71'40
Idem 1890.		58'85
Obligaciones de Aduanas al 5 por 100, 01'05		
Idem de Filipinas al 6 por 100, 81'50		
Cédulas del Banco Hipotecario al 5 por 100, 106'80		
Idem id. id. al 4 por 100, 100		
Acciones del Banco de España, 397		
Idem de la Tabacalera, 235'00		

PAPEL S/ EL EXTRANJERO

Paris, á la vista,	51'425
» á 8 d/v	00'00
Londres, á la vista,	38'425
» á 8 d/v	00'00
» á 90 d/f	00'00

FONDOS ESPAÑOLES EN EL EXTRANJERO

París, 4 por 100 exterior, 42'50
Londres, 4 por 100 » 00'00

Á LOS VIAJEROS

Horas de llegada y salida de los trenes y coches de línea

TRENES

Llegada.—Corre de Vigo, á las nueve y media de la noche.—Mixto de idem, á las once mañana.

Llegada.—Corre de Monforte, cuatro tarde.—Mixto de idem, tres madrugada.

Salida.—Corre de Monforte, diez noche.—Mixto de idem, doce y media mañana.—Corre de Vigo, cuatro y media tarde.—Mixto de idem, tres y media mañana.

COCHES

Verin—Llegada, diez mañana.—Salida, once noche y seis mañana.

Trives—Llegada, cinco tarde.—Salida, cinco mañana.

Santiago.—Llegada, siete noche.—Salida, cinco mañana.

Celanova.—Llegada, cuatro y media tarde.—Salida, cinco mañana y cuatro y media tarde.

Carballino.—Llegada diez mañana.—Salida tres tarde.

PASATIEMPOS

En un convento

—Vive aquí el pae Francisco?

—Hombre, aquí hay muchos padres franciscos.

—Uno que es gordico, pequeño.

—Si no dice V. más! Aquí hay varios gordicos y pequeños.

—Rediez! Uno que paice tonto!

—Ay, hijo! Aquí todos parecenios tontos.

Consejo

—Y por qué no trabaja tu padre, ó busca algui na colocación?

—Pues ya está haciendo lo posible por entrar en una casa de banca.

—Por recomendación?

—No, señor, por la alcantarilla.

Embarcaronse en cierta ocasión con objeto de cruzar un río, un sacerdote que llevaba sujetos con un roncal á un pobre burro, y un viejo sargento de talento socarrón; y como quiera que éste observara que el miserio pollino temblaba convulsivamente al sentir el movimiento dé la barca, dijole:

—Parece, padre, que el burro de V. no se encuentra muy tranquilo.

—Y diga V., militar—replicó el cura—si V. se viese con hierro en los pies, una soga al cuello y un sacerdote al lado, ¿aría más tranquilo que mi burro?

CHARADA

A tres cuatros andaba el tiempo

cuando por gran distracción

en una segunda prima

un todo se me cayó.

Pero un primera tres cuatros

que observaba socarrón

en cuanto volví la espalda

con sus artes lo sacó.

(La solución mañana.)

Solución á la del número de ayer: DARÍA.

ORENSE: IMPRENTA DE «EL MIÑO»

Progreso, 42, bajos.

EL MIÑO

DIARIO LIBERAL

DEFENSOR DE LOS INTERESES LOCALES Y DE LA REGION

Precios de suscripción.—En Orense, al mes, 1 peseta.—Fuera, trimestre, 3.—Extranjero, semestre, 9.

Número suelto, 5 céntimos; idem atrasado, 10. Mano de 25 ejemplares, 75 céntimos.

Anuncios y comunicados, á precios convencionales. Todo anuncio satisfará, por cada inserción, el impuesto y recaudos que correspondan.

La correspondencia se remitirá al Director.—No se devuelven los originales.

OFICINAS: PROGRESO, 42, BAJOS

GRAN CASA DE VIAJEROS

MÉJOS DE ISIDORA

DE LOS

PROGRESO, 44.

Buen servicio. Cómadas habitaciones. Precios económicos.

FERRETERÍA DE ANDRÉS PERILLE

CALLE DEL PROGRESO NÚM. 49, FRENTE AL SEMINARIO

Almacén de ferretería. Vidrios de colores, lisos y rayados, sencillos y dobles. Tubería de barro superior para conducción de aguas. Ladrillos y baldosas. Inodoros de barro y porcelana. Zuecos; botas de fieltro con suela, para señora y caballero. Camas y jergones metálicos. Colchones de lana desde 13 a 50 pesetas. Listones para cuadros. Calentadores para cama, de varios sistemas.

Depósito de suela de las fábricas de Garra, de Puenteareas. La de 1.^a clase a 7 y medio reales libra; la de 2.^a a 7, y la de 3.^a a 6.

IMPERMEABLES SUPERIORES

DESDE 55 A 120 PESETAS.

JOSE PACHECO, fotógrafo,
NO EXCLUYE NI TIENE DIFUSIÓN MODERNAS,
participa al público que traduce su actividad establecimiento
dilatadas al público que en su establecimiento ofrece grandes como
esfuerzos en su número de trabajos se le otorguen.

LA UNION

CAFÉ Y BILLARES FÁBRICA DE GASEOSAS

17, PEREIRA, 17

Superior calidad en todos los artículos que en esta casa se expenden, como cafés, vinos, licores, sidra champagne, vermouths, etc., etc.

En la elaboración de gaseosas no tiene rival, como lo prueban con sus informes afamados facultativos de esta localidad.

Dosena de gaseosas, 1'50 pesetas. Idem de agua de seltz, 1'50; sifón grande 0'35—Cervezas y refrescos de todas clases.

José Rodríguez Santos.—Pereira, 17

NUEVO SALÓN DE PEINERÍA

—DE—

MANUEL BERGES PROGRESO, 46

al lado de la fonda de los Hijos de Isidora

Se sirve con prontitud y esmero.—Máquinas modernas.—Tintes superiores.—Pomadas especiales (invenión del Sr. Berges) para conservar el pelo.—Perfumería selecta.

Progreso, 46

Sucursal de la de la Plaza Mayor

LIBRERÍA, PAPELERÍA Y OBJETOS DE ESCRITORIO

—DE—

VICENTE MIRANDA,

5—PAZ—5

SECCIÓN DE MÚSICA.

Estava.—Método de solfeo, completo, 12'50 pesetas.

EDICIÓN PETERS.

Beethoven.—Todas las sonatinas, 3 pesetas. Lortini.—Piezas pequeñas. Estudios, 2'50 pesetas volumen.

Clementi.—Todas las sonatinas, 3 pesetas.

Cramer.—Estudios célebres, 2'50 pesetas vol.

Czerny.—El primer maestro de piano, 12'50 estudios elementales. 20 ejercicios para manos pequeñas. Estudios infantiles, 3 pesetas vol.

EDICIÓN ZOZAYA, (50 % DE DESCUENTO).

Cramer.—42 célebres estudios para piano, 10 pesetas. Caballero.—El dueto de la Africana, Jota, 6 pesetas.

Valsecilla.—Los cocineros, polka de la bandurria, 5 pesetas.

SECCIÓN DE SELLOS PARA COLECCIONES

De todos los países del mundo desde 5 céntimos hasta 10 pesetas cada sello.

LA OSTEINA

FÁBRICA AL VAPOR DE ABONOS INDUSTRIALES
ESTABLECIDA EN LAS AFUERAS DE VALLADOLID
(CARRETERA DE SEGOVIA)
por el ingeniero agrónomo y catedrático

D. GALO DE BENITO

Todos los abonos que en ella se elaboran son de composición completa y riqueza garantizada de los elementos dominantes que más necesitan los diversos terrenos y cultivos.

Se expenden en sacos precintados de 50 kilogramos al precio de 4 a 12 pesetas, según clase y concentración, haciéndose en fábrica el 10 por 100 de descuento en los pagos al contado pasando de una tonelada métrica, poniéndoles sobre wágón cuando hayan de facturarse.

Al por menor, en los depósitos que se establezcan, teniéndolo ya en esta capital las droguerías de: HIJOS DE ANTOLÍN GARCÍA, Val, 1 y 3, y EUSTAQUIO SANZ PASALODOS, Teresa Gil, 32.

Despacho del Director: Libertad, 29, 2.^o

el cual facilitará folleto explicativo y hojas con instrucciones para el más acertado empleo de los abonos, contestando gratis a las consultas que sobre el asunto se le dirijan.

CAFÉ REGIONAL

Excelente servicio; artículos de buena calidad; vinos y licores de las mejores marcas; billares y conciertos.

Fábrica de Gaseosas

Se confeccionan de limón, horchata, naranja, grosella, agraz y de café a 1'25 pesetas docena devolviendo los cascós. Sifones de agua de seltz a 30 céntimos de peseta los grandes y a 20 los pequeños. Docena de sifones grandes, 3 pesetas; idem de los pequeños, 2'50. Todos los refrescos se trabajan con agua filtrada.

PROPIETARIO:

D. Adolfo Rodríguez Obaya
SAN MIGUEL, 24

LA UNION

Compañía Andaluza de Seguros contra Incendio

FUNDADA EN 1828

ESTABLECIDA EN PARÍS

Rue de la Banque, 15

Reconocida en España por Real orden y sometida a su legislación.

GARANTÍAS DE LA COMPAÑÍA

en 31 de Diciembre de 1897.

Capital social.....	Pts. 10.000.000
Reservas.....	» 10.890
Primas a recibir....	» 78.268.395
Total de garantías.	» 99.158.395

CAPITALES ASEGURADOS
en 31 de Diciembre de 1897.

Pesetas 16.436.973.862

Siniestros pagados desde el origen de la Compañía.

Pesetas 219.000.000

Esta gran Compañía es la que mayor cartera posee de cuentas de su clase operan en España.

Asegura contra el incendio, el rayo y la explosión del vapor, del gas, de la dinamita y demás explosivos, toda clase de propiedades, inmuebles e inmuebles; garantiza también a los propietarios la pérdida de alquileres en caso de siniestro.

Los setenta y un años de antigüedad de esta compañía, su importantísimo capital y la enorme suma que lleva pagada por siniestros, la recomiendan con preferencia al favor del público.

Subdirector en Orense:
D. ARTURO NOGUEROL BUJAN
Procurador de los Tribunales.
S. Domingo, 46

GRAN CENTRO DE NOVEDADES

CELSO FERRO VÁZQUEZ

Tiendas, 23 y Recreo, 1

Este establecimiento, conocido por el "comercio de Pérez y Vicente", ofrece a su numerosa clientela un extenso surtido en géneros para la estación de invierno, como pañuelos, lanas, merinos, cachemires, armures, farnelas y otros artículos de señora, y gran variedad en pañería y géneros de punto para caballero.

Haciendo esta Casa las compras en grande escala, esto le permite ofrecer sus artículos con una notable economía en los precios.

GRAN CENTRO DE NOVEDADES

TIENDAS, 23 Y RECREO, 1.

LA MÁS ALTA RECOMPENSA

CONCEDIDA EN LA EXPOSICIÓN UNIVERSAL DE CHICAGO

LA COMPAÑÍA FABRIL

SINGER

HA OBTENIDO 24 PRIMEROS PREMIOS.

Siendo el número mayor de los alcanzados entre todos los expositores y **MÁS DEL DOBLE** de los obtenidos por todos los demás fabricantes de máquinas de coser reunidos.

Catálogos ilustrados gratis. Sucursal en Orense, Progreso, 36.

ESQUELAS FUNERARIAS Y ANUNCIOS

para insertar en este periódico, se reciben hasta las nueve de la mañana.